

**13^e Conférence du Conseil de l'Europe
des Ministres responsables du sport –
18 septembre 2014, Macolin**

**Discours d'ouverture de la Conférence par le
C DDPS, Ueli Maurer**

Mesdames et Messieurs les Ministres,
Monsieur le Secrétaire général du Conseil de l'Europe,
Madame la Présidente de l'Assemblée parlementaire,
Madame la Commissaire de la Commission européenne,
Chers participants,

La Suisse est très honorée d'organiser la 13^e Conférence du Conseil de l'Europe des Ministres du sport et de vous accueillir, vous tous, à l'Office fédéral du sport, à Macolin/Magglingen.

L'Office fédéral du sport OFSPO est le centre de compétence du sport suisse.

L'OFSPO élabore, en étroite collaboration avec des partenaires publics et privés, la politique suisse du sport.

Des stratégies pour la promotion du sport et des valeurs éthiques du sport y sont développées en faveur de la population suisse, pour toutes les catégories d'âge.

L'OFSPO, c'est aussi une Haute Ecole fédérale de sport, qui assume un rôle fondamental pour l'enseignement, la recherche et le développement dans le domaine du sport en Suisse, et notamment pour le sport d'élite et la relève.

C'est à Macolin, mais aussi à Tenero, dans le canton du Tessin, que l'OFSPO exploite deux centres de formation et d'entraînement, au bénéfice d'infrastructures les plus modernes.

Vous le voyez donc, la politique du sport, la promotion du sport et les sciences du sport sont réunies sous un même toit à l'Office fédéral du sport à Macolin.

C'est donc ici, où bat le cœur du sport suisse, que nous avons souhaité organiser cette Conférence.

Nous avons voulu une Conférence proche du terrain, au contact des athlètes, qui retourne aux racines du sport.

Mesdames et Messieurs,

La Suisse est un pays qui aime le sport! La Suisse a une population qui vit le sport!

Près de septante pourcents (70%) des Suisses pratiquent régulièrement une activité sportive et utilisent les infrastructures modernes et performantes mises à leur disposition.

Chaque fin de semaine, d'innombrables bénévoles s'engagent avec enthousiasme pour organiser une multitude d'événements sportifs d'un bout à l'autre de la Suisse.

Grâce à un partenariat public-privé efficace, favorisé par les courtes distances entre tous les partenaires, des structures solides et saines ont été mises en place pour le sport suisse.

Enfin, la créativité de nos entreprises et la qualité des technologies qu'elles développent au service du sport méritent aussi d'être mentionnées.

Grâce à tous ces éléments et à la stabilité et la continuité de nos institutions, le sport trouve un terreau favorable pour se développer harmonieusement dans notre société suisse multiculturelle.

Mesdames et Messieurs,

La Suisse a une longue tradition et une expérience considérable dans l'organisation de grands événements sportifs nationaux et internationaux.

La Suisse est le pays hôte de plus de soixante Fédérations et Organisations internationales sportives, qui font de notre pays la capitale administrative mondiale du sport.

Mais, si le sport en Suisse rencontre le succès, c'est aussi grâce aux échanges et expériences partagés avec vous tous, notamment dans le cadre de l'APES.

La Suisse souhaite encore renforcer cette présence internationale et c'est pourquoi nous avons voulu organiser cette treizième Conférence des Ministres du sport du Conseil de l'Europe.

* * *

Nous allons aborder plusieurs thèmes très intéressants durant cette Conférence, à savoir:

1. La collaboration entre l'Union européenne et le Conseil de l'Europe dans le domaine du sport,
2. La révision de la Convention sur la violence des spectateurs,
3. Et la représentation des autorités publiques européennes auprès de l'Agence Mondiale Antidopage AMA.

Mais le thème principal de cette Conférence est l'intégrité du sport, et en particulier les risques de corruption dans la gouvernance du sport.

Mesdames et Messieurs,

Vous connaissez tous les valeurs fondamentales du sport que sont notamment le respect, la solidarité, le don de soi et le fair-play.

Aujourd'hui, la médiatisation du sport, la recherche de la performance, l'individualisme, les impératifs économiques ou politiques, peuvent mettre en danger les valeurs éthiques, la crédibilité et l'intégrité du sport.

Le sport est devenu une branche de l'économie en soi, qui apparaît, aux yeux de personnes sans scrupules ou de criminels, une source de profit facile et juteux.

Deux des principales menaces qui pèsent sur le sport, outre le dopage, sont la manipulation des résultats et la corruption.

Un instrument très important qui servira à la lutte contre la manipulation des résultats sera ouvert à signature en fin de journée.

Je veux bien entendu parler de la Convention du Conseil de l'Europe sur la manipulation de compétitions sportives, qui est le fruit d'un processus débuté lors de la Conférence des Ministres du sport à Bakou, en 2010, et poursuivi à Belgrade, en 2012.

Cette Convention a été rédigée en un temps record par un groupe de rédaction intergouvernemental formé d'experts, sous la responsabilité de l'Accord partiel élargi sur le sport APES.

Cette Convention aura pour ambition de prévenir, détecter et sanctionner la manipulation des compétitions sportives.

Pour atteindre ces buts, toutes les parties prenantes à la lutte contre la manipulation des compétitions sportives, à savoir les autorités publiques, les organisations sportives et les opérateurs de paris sportifs ont été associées.

Je félicite vivement tous ceux qui ont participé, de près ou de loin, aux travaux d'élaboration de cette Convention. Vous pouvez être fiers du résultat!

J'espère que tous les Etats membres du Conseil de l'Europe, mais également un grand nombre d'Etats non membres, vont signer et ratifier cette Convention afin d'apporter une réponse mondiale à ce problème.

Enfin, j'éprouve une grande fierté que cette Convention soit ouverte à signature aujourd'hui et qu'elle devienne, en quelque sorte, « la Convention de Macolin ».

Mesdames et Messieurs,

Nous ne devons toutefois pas nous arrêter là. Cette Convention est une première étape, et nous devons viser plus haut.

Nous devons, tous ensemble, aborder la problématique de la corruption et trouver des solutions globales et concrètes, comme nous le faisons pour la manipulation des résultats.

Il en va de notre responsabilité à tous de mettre à disposition des organisations et des fédérations internationales sportives des instruments juridiques efficaces qui favorisent la bonne gouvernance dans le sport, et qui protègent ainsi le sport.

Voilà pourquoi, Mesdames et Messieurs, la Suisse a souhaité choisir comme thème principal de cette Conférence les risques de corruption dans le sport.

C'est un thème politique hautement sensible et controversé, j'en suis très conscient.

Mais il faut du courage et de la détermination ! Et c'est tous ensemble que nous devons attaquer de front ce problème.

Nous devons échanger nos idées et expériences à ce sujet pour avancer, pour combattre efficacement ce phénomène afin qu'il cesse de gangréner le sport.

En Suisse, la problématique de la corruption et des matches truqués a été abordée en profondeur par le Gouvernement suisse en novembre 2012, suite à l'élaboration d'un rapport par mon Département.

Sur la base de ce rapport, notre administration est en train d'examiner des mesures qui seront destinées à protéger le sport et la société dans son intégralité contre la corruption.

Ces mesures vous seront présentées tout à l'heure par Matthias Remund, Directeur de l'Office fédéral du sport, notre hôte à Macolin.

Mesdames et Messieurs,

Nous allons échanger nos avis et nos expériences pendant cette journée.

Je suis convaincu que les discussions seront passionnantes et intenses, et qu'elles déboucheront sur des résultats concrets.

A toutes et à tous, je vous souhaite une Conférence très intéressante et couronnée de succès. Je vous souhaite également beaucoup de plaisir en Suisse.

Nous voulons vous accueillir dans les meilleures conditions possibles et toute notre équipe se réjouit d'être à votre service!

Merci de votre attention